## Grandes fêtes 5777 Discours de Roch HacHanah

Très cher rabbi François,

Monsieur Olivier Jornot, Procureur Général

Monsieur Guillaume Barazzone, Maire de Genève

Monsieur André Castella, Secrétaire général adjoint, représentant le Conseiller d'état Monsieur Pierre Maudet

Madame Sandrine Salerno, Conseillère administrative ville de Genève

Monsieur Rémy Pagani, Conseiller administratif ville de Genève

Monsieur Rémy Burri, Président du conseil municipal ville de Genève

Madame Martine Brunschwig-Graf, Présidente de la Commission fédérale contre le racisme

Madame Deborah Greenfield, Directrice Générale Adjointe, Bureau International du Travail et Monsieur Joseph Tulman

Nicole Bigar, Anne Audard de Tolédo, Daniel Avigdor, Jean-Marc Brunschwig, anciens présidents du GIL.

## Chers amis,

« C'est grâce au GIL et grâce à rabbi François que je suis resté juif ». Cette remarque n'est pas unique et cela fait chaud au cœur que les racines de notre communauté soient ancrées dans le partage et la transmission de notre foi. Les expressions du judaïsme sont multiples et de toutes les couleurs ; chacun parmi nous s'attache à une expression particulière tout en restant uni aux autres par des principes fondamentaux tels que les Dix Commandements.

On attribue à Golda Meir la phrase suivante « il n'y aura pas de paix tant que nos ennemis nous haïront plus qu'ils aiment leurs propres enfants ». Ce fait millénaire n'est pas nouveau. Le peuple Juif n'a pas pu se séparer de son ombre et malgré l'exclusion, la tuerie et la haine, nous continuons à investir dans nos enfants, en espérant que demain sera meilleur qu'aujourd'hui.

Même si l'assimilation est un fait incontournable, notre attachement à la tradition juive nous permettent une interprétation de la Halaha traditionnaliste, tout en reconnaissant la primauté des valeurs éthiques.

Les lois de Nuremberg ne faisant pas de distinction entre matrilinéarité et la patrilinéarité; combien d'enfants ont subis « la solution finale », même si la maman n'était pas de notre confession?

Notre devise est donc que nous soyons inclusifs. C'est cela qui nous donne la force, et nous apporte le sourire en entendant que « c'est grâce au GIL que ma famille et moi sommes et nous sentons Juifs ».

Les membres de notre communauté étendent notre rayonnement au-delà de Genève, et de la France voisine. Certes le canton de Vaud est à côté, et sa capitale Lausanne n'est qu'à une soixantaine de kilomètres de Genève. Mais nos membres Lausannois nous demandent une présence locale pour éviter le déplacement hebdomadaire de leurs enfants afin de participer aux classes du Talmud Torah à Genève. Votre Comité considère que c'est notre devoir d'enseigner nos valeurs à nos enfants : étant donné qu'ils ne peuvent pas aller à la montagne, c'est la montagne qui viendra à eux. Rabbi François, Emilie et les enseignants de Talmud Torah se déplacent à Lausanne régulièrement. Il y a aujourd'hui 3 classes qui assurent la formation juive de 25 enfants.

Cette initiative peut être vue par certains comme une concurrence à la Communauté Israélite de Lausanne et du canton de Vaud, vu que cette communauté traditionnaliste interprète la Halaha d'une manière exclusivement matrilinéaire. Pourtant le GIL essaie de se rapprocher de la CILV en cherchant ce qui nous réunit au sein du judaïsme. Nous menons un dialogue avec le président Schauder et le Rabbin Elkaim et, peut-être un jour, bientôt, le GIL et le CILV trouveront un terrain d'entente (Nuremberg avait raison : nous prions le même Dieu).

Nous ne sommes pas seuls dans notre expression du judaïsme libéral. Nous faisons partie de la plus importante organisation au sein des quinze millions de juifs dans le monde. C'est un triangle inversé avec, tout en haut l'Union Mondiale des Juifs Progressistes qui regroupe 1.8 millions d'âmes. En Europe, c'est l'Union Européenne des Juifs Progressistes (EUPJ) qui est l'organisation faîtière, dont la Plateforme des Juifs Libéraux de Suisse (PJLS) est membre. Le GIL est membre actif de PJLS qui a été créé pendant la présidence de mon prédécesseur Jean-Marc Brunschwig. Nous participons à sa gouvernance et à son destin. A travers ces structures, nos 965 familles sont accueillies par 1200 communautés libérales dans 50 pays.

J'espère que vous le ressentez aussi, la famille du GIL se porte bien. Le couple rabbi François et GIL sont indissociables. Au nom de tous nos membres, c'est mon devoir de reconnaître le travail incommensurable de rabbi François qui est toujours aussi heureux et actif dans la maison du GIL.

Le travail du Comité, comprenant 15 membres, n'est pas toujours facile. Je suis sûr que vous connaissez l'expression « où il y a deux juifs, il y trois opinions ». Peut-être même en avez-vous fait l'expérience... Je vous laisse deviner la diversité des débats lors de nos réunions.

Nous remercions Emilie Sommer, directrice du Talmud Torah et l'équipe des enseignants de Genève et Lausanne pour leur engagement. Cette équipe a créé un environnement permettant aux 90 élèves de Genève, et 25 de Lausanne, entre 4 et 13 ans, de poursuivre leurs études. 12 Bné-Mitzvah ont participé au voyage à Venise et 30 enfants au mahané, le camp de vacances d'été. Nous remercions les parents pour leur soutien et leur confiance; les enfants pour leur dynamisme; et tous ceux qui les entourent dans la Commission Education et Jeunesse tout au long de l'année et dans l'accompagnement de ces évènements.

La Commission Culturelle et Vie Communautaire comprenant 8 personnes a embellie notre quotidien avec 14 conférences et 8 dîners shabbatiques, ainsi que des activités intercommunautaires comme Yom Hashoah, Kesher ou le Festival du film juif de Genève.

Nous avons organisé deux témoignages de la période de la Shoah : Beate et Serge Klarsfeld et Bertrand Herz, qui est président du comité de Buchenwald-Dora. Bertrand s'est battu pour mettre derrière lui cette expérience horrible, survivre et trouver la volonté pour repartir de l'avant. De leur côté, les Klarsfeld se sont battus toute leur vie, au péril de la leur, pour qu'une justice réelle soit rendue à la fois pour traquer les coupables ainsi que le travail essentiel du mémorial de la déportation des Juifs de France. L'intervention des Klarsfeld a réuni 450 participants à la synagogue et a permis au GIL d'apparaître sur les écrans de la TSR et dans les journaux.

The GIL also works in English! A plethora of events is organized, and this is to allow English speaking members from all horizons to meet, mingle and exchange. There could not have been many dry eyes at the presentation of Eva Schloss, step sister of Anna Frank, which brought together more than 70 people.

Bonne nouvelle pour les jeunes ayant fait leur Bat/Bar Mitzvah ces dernières années. Un nouveau groupe post-Bar Mitzvah va être lancé tout de suite après les grandes fêtes. Le GIL vient d'engager trois jeunes responsables qui ont déjà plein d'idées!

Nous continuons notre activité de communication digitale à travers Facebook, le site du GIL et la newsletter hebdomadaire. Vous êtes de plus en plus nombreux à nous suivre sur les réseaux sociaux et à commenter nos publications.

Les avancements technologiques ne s'arrêtent pas là : le comité, avec le soutien de rabbi François, a également décidé de permettre à ceux qui ne peuvent pas se déplacer à la synagogue de suivre les offices en direct. Grâce à un lien sur notre site internet, vous pourrez dorénavant visualiser les offices et les évènements culturels ; la technologie du « streaming » donnant accès en temps réel au culte et à la culture.

Notre secrétariat est comme une montre suisse. Toujours présentes et sans faille, l'efficacité de Chrystel et Claudia assure la fondation opérationnelle au quotidien, et leur sourire est un plus. Elles méritent notre reconnaissance et remerciements. Le fonctionnement parfait de notre maison communautaire est assuré par Alvaro Lopez et notre sécurité par David Lacroix. David est la clef de voute de la sécurité ; il est intégré dans le Groupement de Sécurité Intercommunautaire (GSI) dirigé par Benjamin Gobbi. Raphaël Yarisal, membre du Comité supervise la sécurité et représente le GIL au Comité de la CICAD.

La vie quotidienne du GIL est rythmée par la musique qui accompagne nos fêtes et nos offices. Je remercie le travail de Tamara Franzova, responsable de la chorale Nashir, ainsi que les membres pour leur participation continue, qui nous transportent pendant les fêtes. Sarah Teasdale, au piano les vendredi soir, nous permet de méditer sur le serment.

Les membres du Comité ne pourraient pas assurer la vie de notre communauté sans l'appui inconditionnel de dizaines de nos membres qui donnent de leur temps et surtout de leur bonne volonté dans le cadre des diverses commissions. Merci à vous tous !

C'est grâce à vous, nos membres et nos donateurs, que le Comité fait vivre notre communauté. Je vous remercie de votre fidélité et de votre générosité.

Miriam Kramer, Chair et Gordon Smith, Président, EUPJ, écrivent:

On behalf of the Executive Board of the European Union for Progressive Judaism we send you our greetings and best wishes for 5777.

It is particularly pertinent this year because we are marking the 90th anniversary of the founding of the World Union for Progressive Judaism in 1926. From a relatively modest number of delegates from nine countries, our organization has grown to 1.8 million members in 50 countries all over the globe. GIL can be proud of being a member of the world's largest Jewish religious organization.

Benjamin Netanyahu, Premier ministre de l'Etat d'Israël a adressé les voeux suivants : "On this Rosh Hashanah, I send warm greetings from Jerusalem to all the Jews around the world.

Rosh Hashanah marks a Jewish new year. It's a time for celebration, a time for reflection.

But this year, Rosh Hashanah falls just days after the passing of Shimon Peres, Israel's 9th president. And I think Shimon would want us to celebrate Rosh Hashanah by looking back with pride, and looking forward with hope.

Israel has much to be proud of. Our democracy is thriving. Our economy is growing. Our relations around the world are getting stronger. As Shimon was, I am extremely hopeful about our future.

Israel will continue working for peace. We'll continue expanding opportunity for all our citizens. We'll continue to be a beacon of light and freedom in a dark and repressive region.

On this Rosh Hashanah, I ask Jews around the world to remain hopeful and continue pursuing justice and truth.

This is the story of the Jewish people.

This is the story of the State of Israel.

Shanah tovah to all of you."

Je termine ce discours comme je l'ai commencé, avec le fil conducteur d'inclusion, comme il est écrit dans le Michna, Sanhédrin 4:5 : « Celui qui sauve une vie sauve l'humanité toute entière », ce sont les principes du judaïsme libéral... du GIL.

Avec mon épouse Kati, nous vous souhaitons une douce année, pleine de bonne santé et de bonheur dans vos familles proches et lointaines. Nous vous remercions pour vos vœux et vous assurons notre engagement pour le GIL, ses membres, le maintien de ses traditions et son rayonnement.

Au nom du Comité... Shana Tova!

Alexander Dembitz Président 2 octobre 2016 1 Tishri 5777